
ATA DA 9ª ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA DO 1 
TIBAGI 2  

3  
4 

OBJETO: Aprovação das Atas da 7ª e 8ª reuniões ordinárias; Aprovação do formato final 5 
do Termo de Referência para elaboração do Plano de Bacia do Rio Tibagi; Apresentação 6 
dos primeiros estudos para o Plano de Bacia do Rio Tibagi; Criação de uma Câmara 7 
Técnica para o Plano de Bacia do rio Tibagi; Constituição de um Grupo de Trabalho para 8 
analisar a composição do Comitê (conforme artigo 6° do Regimento); Assuntos Gerais; 9 
Propostas para a próxima reunião (04/10/2006). 10  

11  
12 

Aos vinte e oito dias de julho de 2006, às 14:30 horas, no Auditório Prof. Aguiar - Bl B – 13 
UEPG - Praça Santos Andrade – Centro, no Município de Ponta Grossa - PR, realizou-se a 14 
9ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia do Tibagi,. O Presidente do Comitê, REINALDO 15 
GOMES RIBEIRETE, deu início à reunião se apresentando e pedindo para que os demais 16 
presentes também se apresentassem, depois foi feita a verificação de quorum, onde estavam 17 
presentes 24 (vinte e quatro) membros. Dando continuidade à reunião, ele iniciou a leitura 18 
da Ata da reunião anterior. LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO da FAEP, por 19 
questão de ordem, disse que não havia necessidade de leitura da Ata, já que a maioria dos 20 
presentes já a havia recebido e feito a leitura prévia. ANGELITA CZEZACKI 21 
KRAVUTSCHKE do CESCAGE solicitou a exposição da Ata pelo período de 1 (um) 22 
minuto. LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO da FAEP propôs que o nome dos 23 
membros presentes saísse na Ata para saber quem participou da reunião. ANGELITA 24 
CZEZACKI KRAVUTSCHKE do CESCAGE colocou que isso já existe no Regimento. O 25 
Presidente do Comitê REINALDO GOMES RIBEIRETE falou sobre a dificuldade na 26 
obtenção de quorum nas reuniões do Comitê, e sugeriu que o número de membros 27 
necessários na segunda chamada fosse 50%. LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO da 28 
FAEP sugeriu abaixar para 50% o número de membros presentes para a obtenção de 29 
quorum e sugeriu que os representantes que faltassem a 3 (três) reuniões seguidas fosem 30 
retirados do Comitê. ANGELITA CZEZACKI KRAVUTSCHKE do CESCAGE disse que 31 
a sociedade civil teria dificuldades financeiras para o deslocamento, e que seria interessante 32 
a Agência dar uma ajuda, um auxílio deslocamento. MARIANA ROORDA da 33 
SUDERHSA disse que este tipo de auxílio está previsto nos 7,5% da arrecadação da 34 
Agência destinados ao custeio da Agência e do Comitê. WAGNER LUIZ KRELING, 35 
coordenador da Agência de Bacia do Rio Tibagi, deu início à leitura da ordem do dia. Foi 36 
iniciada então a discussão sobre o formato final do Termo de Referência. LUIZ ANSELMO 37 
MERLIN TOURINHO da FAEP solicitou que a FAEP e a OCEPAR fossem utilizadas 38 
como fontes na realização do diagnóstico como um todo e não somente no uso agrícola. 39 
MARTHA REGINA VON BORSTEL SUGAI da COPEL falando sobre o item 2. do 40 
Termo de Referência, disse que o Plano não será feito inteiramente pela Agência, apenas 41 
será iniciado por tal, sendo que o Plano complementar será feito com recursos do convênio 42 
ANA-SUDERHSA, e disse que o cronograma do Termo de Referência deveria ser refeito e 43 
colocado na pauta para aprovação na próxima reunião, e solicitou também a inclusão, na 44 
página 12 do Termo de Referência, da Agenda 21 no que se refere à participação popular.  45 
LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO da FAEP disse que se todos que não 46 
compareceram em reuniões anteriores forem pedir alterações o Plano não anda, porém, 47 



ressalvou que se estas alterações forem técnicas poderiam ser feitas.  O Presidente do 48 
Comitê REINALDO GOMES RIBEIRETE disse que estas alterações eram oportunas. 49 
WAGNER LUIZ KRELING da Agência de Bacia do Rio Tibagi propôs refazer o 50 
cronograma junto com a Câmara Técnica e apresentar na próxima reunião. ÉDSON JOSÉ 51 
MANASSÉS da SEMA/SUDERHSA solicitou a adequação do cronograma com o 52 
cronograma previsto pela ANA. ANGELITA CZEZACKI KRAVUTSCHKE do 53 
CESCAGE solicitou a inclusão, no item Produtos do Plano, de um relatório de indicadores 54 
de participação popular para saber como foi tal participação (quem, como e onde). 55 
Finalizada a apresentação do formato final do Termo de Referência, WAGNER LUIZ 56 
KRELING da Agência de Bacia do Rio Tibagi deu início à apresentação dos estudos 57 
preliminares do Plano da Bacia do Rio Tibagi, mostrando os mapas com a divisão da bacia, 58 
feita pela Agência, em regiões administrativas e a divisão da bacia, retirada dos estudos da 59 
COBRAPE, em sub-bacias e subáreas. ALEX SEVERO ALVES da Agência de Bacia do 60 
Rio Tibagi, deu continuidade à apresentação dos estudos preliminares do Plano da Bacia do 61 
Rio Tibagi, falando da participação popular através de reuniões e pesquisas realizadas com 62 
os municípios da bacia do rio Tibagi. EDUARDO LUIZ FRITZEN, da Agência de Bacia 63 
do Rio Tibagi, prosseguiu com a apresentação, pedindo que fosse acompanhado o sumário 64 
do Plano de Bacia do Rio Tibagi, entregue a cada membro presente, e explicado por 65 
módulos. MARTHA REGINA VON BORSTEL SUGAI da COPEL pediu a criação do 66 
módulo “Instrumentos de Gestão” e a modificação do módulo Plano da Bacia do Rio Tibagi 67 
para “Planos de Ação da Bacia do Rio Tibagi”. ALEX SEVERO ALVES, da Agência de 68 
Bacia do Rio Tibagi, explicou como será o monitoramento da qualidade da água da bacia 69 
do rio Tibagi, mostrando um mapa, chamado por ele de “foto zero” do IQA da bacia. 70 
MARTHA REGINA VON BORSTEL SUGAI, da COPEL, disse que este tipo de 71 
monitoramento, utilizando IQA como parâmetro, deve ser colocado pela Câmara Técnica. 72 
LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO, da FAEP, disse que seria melhor pegar uma 73 
série histórica e não um produto instantâneo sobre IQA. O Presidente do Comitê 74 
REINALDO GOMES RIBEIRETE ponderou dizendo que este era apenas um ponto de 75 
partida para um estudo maior. LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO, da FAEP, com 76 
relação às reuniões regionais da Agência de Bacia do Rio Tibagi, sugeriu que os sindicatos 77 
da FAEP sejam convidados para participar das reuniões, se colocando a disposição para 78 
convidar os agricultores para participarem também. ANGELITA CZEZACKI 79 
KRAVUTSCHKE do CESCAGE sugeriu que, para haver participação popular, seria 80 
preciso fomentar campanhas publicitárias informando a população sobre as reuniões e 81 
sobre o andamento do Plano de Bacia, popularizando a linguagem deste. MARIA INEZ 82 
PEDROSA MACHADO DIAS da Prefeitura Municipal de Castro sugeriu não simplificar 83 
muito a linguagem do Plano para que este seja eficiente e técnico. MARTHA REGINA 84 
VON BORSTEL SUGAI, da COPEL disse que deve haver uma cultura de informar melhor 85 
os membros do Comitê e atores da Bacia com relação ao Plano da Bacia. WAGNER LUIZ 86 
KRELING da Agência de Bacia do Rio Tibagi encerrou a apresentação dos estudos 87 
preliminares do Plano de Bacia do Rio Tibagi e deu início ao próximo item da pauta, 88 
falando sobre a criação de um Grupo de Trabalho, conforme artigo 6° do Regimento. 89 
LUCILENE TOMÉ FURLAN do COPATI lembrou que já houve uma série de discussões 90 
em grupos como este, anteriormente criados no Comitê.  LUIZ ANSELMO MERLIN 91 
TOURINHO, da FAEP disse que foi um dos contrários ao grupo anterior, explicando que, 92 
em nenhum momento ele faltou às reuniões do Comitê, mas queriam excluir o segmento  93 
que ele representava, alegando que, como não seria cobrado a água do agricultor, não havia 94 



porque ele possuir uma vaga no Comitê. ANGELITA CZEZACKI KRAVUTSCHKE do 95 
CESCAGE disse para não mexer na estrutura do Comitê e sim nos integrantes. MARIA 96 
INEZ PEDROSA MACHADO DIAS da Prefeitura Municipal de Castro questionou se 97 
havia um levantamento da composição do Comitê. FRANCISCO STRIQUER SOARES da 98 
UEL sugeriu levantar os membros que faltaram nas reuniões passadas em que não foi 99 
obtido quorum. O Presidente do Comitê REINALDO GOMES RIBEIRETE deu início à 100 
criação do Grupo de Trabalho que irá analisar a composição do Comitê, sugeriu fazer uma 101 
inscrição democrática de quem tivesse interesse de participar do Grupo. A inscrição inicial 102 
dos candidatos foi a seguinte: Poder Público: MARIA INEZ PEDROSA MACHADO 103 
DIAS da Prefeitura Municipal de Castro, SIDNEY ANTONIO BERTHO da Prefeitura 104 
Municipal de Londrina; Usuários: MÁRCIA REGINA CHELLA da SANEPAR, LUIZ 105 
ANSELMO MERLIN TOURINHO da FAEP, NICOLAAS JOHANNES BIERSTEKER da 106 
OCEPAR, LUCIANA TOZETTO da Kaiser; Sociedade Civil: ANGELITA CZEZACKI 107 
KRAVUTSCHKE do CESCAGE, JÕAO BATISTA MOREIRA SOUZA da Patrulha das 108 
Águas. O Presidente do Comitê REINALDO GOMES RIBEIRETE, falando sobre a 109 
dificuldade na obtenção de quorum, sugeriu enviar um pedido de mudança do decreto para 110 
o Conselho Estadual de Recursos Hídricos, referente à alteração no número de membros 111 
que é preciso na assembléia para a obtenção de quorum, sugeriu mudar de 70% para 50%. 112 
MARIANA ROORDA da SUDERHSA pediu, então, que fosse enviada esta sugestão de 113 
mudança para o Conselho Estadual de Recursos Hídricos. LUIZ ANSELMO MERLIN 114 
TOURINHO da FAEP lembrou que, por conta de uma assembléia onde não houve quorum, 115 
a Liga Ambiental questionou a legalidade da presença do COPATI no Comitê. O Presidente 116 
do Comitê REINALDO GOMES RIBEIRETE mostrou indignação com o questionamento 117 
feito pela Liga Ambiental sobre a legalidade da presença do COPATI, falando sobre as 118 
muitas qualidades de tal instituição e exaltando os méritos do COPATI junto à sociedade e 119 
não entendendo como um indivíduo que participa do Comitê pode não reconhecer as 120 
qualidades de tal instituição e fazer tal questionamento. Em seguida ele deu início à criação 121 
da Câmara Técnica do Comitê da Bacia do Rio Tibagi. A inscrição inicial dos candidatos 122 
foi a seguinte: Poder Público: EMÍLIO TREVISAN da SEMA/SUDERHSA, PAULO 123 
EDUARDO OLIVEIRA DE BARROS da Prefeitura Municipal de Ponta Grossa, LUIZ 124 
FERNANDO SHOITI OBA, da Secretaria de Saúde; Usuários: MARTHA REGINA VON 125 
BORSTEL SUGAI, da COPEL, LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO da FAEP, 126 
SÉRGIO ROBERTO BAHLS da SANEPAR, LUCIANA TOZETTO da Kaiser; Sociedade 127 
Civil: LUCILENE TOMÉ FURLAN do COPATI, FRANCISCO STRIQUER SOARES da 128 
UEL. MARTHA REGINA VON BORSTEL SUGAI, da COPEL sugeriu dar a coordenação 129 
da Câmara Técnica para o representante da SEMA/SUDERHSA, uma vez que este tem um 130 
maior contato com os técnicos da Agência de Bacia do Rio Tibagi. O Presidente do Comitê 131 
REINALDO GOMES RIBEIRETE sugeriu a criação de mais uma vaga na Câmara 132 
Técnica, colocando a COPEL na coordenação. Após nova contagem dos membros 133 
presentes, o quorum foi obtido, sendo contado 27 (vinte e sete) membros presentes. Depois 134 
O Presidente do Comitê REINALDO GOMES RIBEIRETE deu início à aprovação das 135 
Atas das 7ª e 8ª Assembléias do Comitê, sendo estas aprovadas. Deu-se inicio então à 136 
escolha dos membros do Grupo de Trabalho e da Câmara Técnica. A composição do Grupo 137 
de Trabalho aprovada foi a seguinte. Coordenadora: MÁRCIA REGINA CHELLA da 138 
SANEPAR; Poder Público: MARIA INEZ PEDROSA MACHADO DIAS da Prefeitura 139 
Municipal de Castro, SIDNEY ANTONIO BERTHO da Prefeitura Municipal de Londrina; 140 
Usuários: NICOLAAS JOHANNES BIERSTEKER da OCEPAR, LUCIANA TOZETTO 141 



da Kaiser; Sociedade Civil: ANGELITA CZEZACKI KRAVUTSCHKE do CESCAGE, 142 
JÕAO BATISTA MOREIRA SOUZA. A composição da Câmara Técnica aprovada foi a 143 
seguinte. Coordenadora: MARTHA REGINA VON BORSTEL SUGAI, da COPEL; Poder 144 
Público: EMÍLIO TREVISAN da SEMA/SUDERHSA, PAULO EDUARDO OLIVEIRA 145 
DE BARROS da Prefeitura Municipal de Ponta Grossa; Usuários: SÉRGIO ROBERTO 146 
BAHLS da SANEPAR, LUCIANA TOZETTO da Kaiser; Sociedade Civil: LUCILENE 147 
TOMÉ FURLAN do COPATI, FRANCISCO STRIQUER SOARES da UEL; Convidados: 148 
FAEP e Secretaria da Saúde. JOSÉ LUIZ SCROCCARO da SUDERHSA fez um convite 149 
para a VIII Encontro Nacional de Comitês de Bacias, onde o Estado do Paraná teria direito 150 
a duas vagas sendo que uma deveria ser escolhida entre os membros do Comitê. LUIZ 151 
ANSELMO MERLIN TOURINHO da FAEP disse que quem fosse ao encontro deveria 152 
fazer um relatório e uma apresentação para o restante do Comitê. Foi colocado em votação 153 
quem seriam os representantes, FAEP, COPEL, e CESCAGE se colocaram como 154 
candidatos sendo FAEP e CESCAGE escolhidas pela maioria dos membros presentes. 155 
JOSÉ LUIZ SCROCCARO da SUDERHSA leu a minuta de decreto de substituição dos 156 
membros do Comitê.

 

Membro Titular: ANGELO ANTONIO MARONEZE – Corol 157 
Cooperativa Agroindustrial, em substituição a IRINEU DE PAULA; Membros Suplentes: 158 
SÉRGIO CINTRA FEIJÓ – Corol Cooperativa Agroindustrial, em substituição a SILÉZIO 159 
DA SILVEIRA; MARTHA REGINA VON BORSTEL SUGAI – Companhia Paranaense 160 
de Energia – COPEL, em substituição a ORLANDO BIZZONI; e MÁRCIA REGINA 161 
CHELLA – Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR, em substituição a 162 
VALÉRIA DELFINO MATILE. O Presidente do Comitê REINALDO GOMES 163 
RIBEIRETE, encerrando a reunião, escolheu o dia 27 de setembro como nova data para a 164 
10ª Assembléia do Comitê a ser realizada no município de Londrina, em local a ser 165 
definido. A seguir explicou sua relação com o COPATI e agradeceu a presença de todos 166 
encerrando a reunião da qual eu MARCELO GONÇALVES técnico da SUDERHSA lavrei 167 
a presente Ata. 168  

169  
170 

De Acordo 171  
172  
173  
174  
175 

SÉRGIO ROBERTO BAHLS 176 
Secretário Geral do Comitê da Bacia do Rio Tibagi 177  

178  
179  
180 

Membros presentes na 9ª Assembléia Geral Ordinária do Comitê da Bacia do Rio Tibagi: 181  
182 

Mauro Capellari – Titular – FUNAI  183 
Lucilene Tomé Furlan – Titular – COPATI  184 
Renê Barcik – Suplente – SEAB  185 
Luiz Fernando Shoiti Oba – Suplente – Secretaria de Saúde 186 
Edson José Manassés – Suplente – SEMA/SUDERHSA 187 
Paulo Eduardo Oliveira de Barros – Titular – P.M. de Ponta Grossa 188 



Fernando Gabriel de Oliveira – Titular – P.M. de Telêmaco Borba 189 
Maria Inez Pedrosa Machado Dias – Titular – P.M. de Castro 190 
Cecília Nanuzi Pavezi – Titular – P.M. de Tibagi 191 
Romualdo Lopes Figueiredo – Titular – P.M. Ortigueira 192 
Reinaldo Gomes Ribeirete – Titular – P.M. de Ibiporã 193 
Makoto Miamoto Junior – Titular – P.M. de Cornélio Procópio 194 
Sidney Antonio Bertho – Titular – P.M. de Londrina 195 
Márcia Regina Chella – Suplente – SANEPAR 196 
Sérgio Roberto Bahls – Titular – SANEPAR 197 
Alexandre Pansardi Casagrande – Titular – SAMAE Ibiporã 198 
Gerson Nogueira Junior – SAMAE Nova Santa Bárbara 199 
Arilde Sutil Gabriel de Camargo – Titular – COPEL 200 
Martha Regina Von Borstel Sugai – Suplente – COPEL  201 
Luciana Tozetto – Titular – Cervejarias Kaiser 202 
Ângelo Antonio Maroneze – Titular – COROL  203 
Nicolaas Johannes Biersteker – Suplente – OCEPAR 204 
Luiz Anselmo Merlin Tourinho – Titular – FAEP 205 
João Batista Moreira Souza – Titular – Patrulha das Águas 206 
Angelita Czezacki Kravutschke – Titular – CESCAGE 207 
Fernando Pilatti – Titular – UEPG  208 
Francisco Striquer Soares – Titular – UEL  209  

210  
211 
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